

Umweltamt, 25. August 2021

Mitteilung zur Sitzung des AfUK am 31. August 2021

Sachstand zur Bürgerbeteiligung im Rahmen der Erarbeitung des Straßenbaumkonzepts

Der AfUK wurde am 23.03.2021 über die im Kontext des Klimaanpassungskonzeptes geplante Erarbeitung und Beauftragung eines Straßenbaumkonzeptes für die Stadt Bielefeld informiert. Der entsprechende Auftrag wurde am 21.04.2021 an das Berliner Büro Gruppe F erteilt. Um die Bürger*innen in den Erarbeitungsprozess einzubeziehen, erfolgte die Durchführung einer Online-Beteiligung sowie einer öffentlichen Informations- und Beteiligungsveranstaltung.

Die Online-Beteiligung startete offiziell am 28. Juni und dauerte bis einschließlich 15.08.2021 unter www.bielefeld.de/strassenbaumkonzept. Zudem wurde die Beteiligung über die Social Media-Kanäle der Stadt sowie über eine Pressemitteilung im Juni beworben. Einladungen zur Teilnahme an der Online-Beteiligung gingen an zahlreiche Bielefelder Institutionen und Vereine (u.a. AWO, BGW, Freie Scholle, Bielefeld Marketing, Fachhochschule, Universität, BUND, ADFC, Pro Grün e.V.) sowie die Bezirksämter. Auch im Intranet der Stadtverwaltung wurde die Beteiligung beworben. Eine erneute Bewerbung bzw. Mitteilung über das Ende der Beteiligung über das Internet am 15.08.2021 erfolgte auf den städtischen Social Media-Kanälen und über die Presse Anfang August.

Es nahmen rund 860 Personen die Möglichkeit wahr, sich über die Online-Beteiligung einzubringen.

Die Ergebnisse zeigen, dass jene Bielefelder*innen, die sich beteiligt haben, sich mehr Straßenbäume wünschen, sogar, wenn PKW-Stellplätze dafür wegfallen müssen. 2831 Standorte und 865 Straßenzüge, an denen Bäume nach Wahrnehmung der Beteiligten fehlen, wurden markiert. Zahlreiche Teilnehmer*innen sind bereit sich aktiv einzubringen: 55 Teilnehmer*innen gaben an, sich bereits für Straßenbäume zu engagieren. Über 200 Personen sind bereit, sich zukünftig um das Gießen eines Straßenbaums zu kümmern, 192 würden für eine Neupflanzung spenden und 134 Personen sogar eine Baumscheibe pflanzen. Bei der Artenauswahl für Baumneupflanzungen ist ihnen besonders wichtig, dass diese hitzeresistent, schattenspendend und heimisch sind. Es wurden lediglich 20 störende Bäume gemeldet. 388 Personen möchten gerne mehr Informationen über eine interaktive Karte erhalten und 105 Personen sprachen sich für mehr Informationsveranstaltungen zum Thema aus.

Am 17.09.2021 in der Zeit von 12 bis 19 Uhr werden Vertreter des Umweltamtes und des beauftragten Büros Gruppe F im Rahmen des Park(ing) Days auf einer Stellplatzfläche in der Straße am Altstädter Kirchplatz den Bielefelder Bürger*innen die Ergebnisse der Online-Beteiligung präsentieren und sie über das Straßenbaumkonzept informieren. Der Park(ing) Day ist ein internationaler Aktionstag, an dem Kfz-Stellplätze temporär umgewidmet und umgenutzt werden, um alternative

Nutzungsmöglichkeiten und eine mögliche Steigerung der Lebensqualität im öffentlichen (Verkehrs-) Raum aufzuzeigen.

Da sich im Rahmen der Online-Befragung bereits herauskristallisiert hat, dass viele der Teilnehmer*innen sich mehr für Straßenbäume engagieren möchten, sollen Ideen und Wünsche hinsichtlich Engagement für Straßenbäume ermittelt werden. Mit Unterstützung der Baumpflege-Abteilung des UWB werden bereits bestehende Möglichkeiten des Engagements für Straßenbäume und die professionelle Pflege durch den UWB vorgestellt.

Die gesammelten Informationen und Wünsche aus der Bürgerbeteiligung sollen in der weiteren Konzeptentwicklung Berücksichtigung finden. Der Zwischenstand des Gesamtprojekts wird dem AfUK voraussichtlich am 16.11.2021 vorgestellt werden.

gez. Möller